

Les infos du CART



**Collectif d'Accueil des Réfugiés
en Trièves**

Esclavage

De tous temps

Lui : Dis-moi l'esclavage, c'est bien un truc inventé par les Européens pour exploiter les Africains, non ?

Elle : Non, ne crois pas ça. L'esclavage est aussi ancien que la civilisation. Sur tous les continents, à chaque guerre, lors de chaque pillage, des hommes, des femmes et des enfants étaient capturés et revendus comme butin. C'était considéré comme normal. Trois siècles avant notre ère, Aristote pensait que la Nature avait créé certains êtres pour commander, et d'autres pour obéir.

Servage en France

Lui : Mais tout de même, des esclaves en Métropole, il n'y en a jamais eu, si ?

Elle : Oh que si ! Jusqu'à la fin du Moyen-Âge, tous les travaux pénibles étaient assurés par des serfs qui n'avaient pas le choix de leur condition. Et puis à partir de 1315, les rois de France se sont mis à déclarer que si on vivait dans le pays des Francs, on était forcément affranchi. Mais ça c'était la théorie. Elle ne s'appliquait pas toujours aux étrangers.

Traite orientale

Lui : Et c'est arrivé que des Européens soient vendus comme esclaves ?

Elle : Eh oui ! Pendant des siècles. Les Turcs capturent même des enfants. Ils les convertissaient, et en faisaient des serviteurs, des militaires, des administrateurs. Ils pouvaient même avoir un certain pouvoir, comme les Janissaires ou les Mamelouks.

Traite transsaharienne

Lui : Et les Africains, ils étaient déjà vendus comme esclaves ?

Elle : Oui, malheureusement. À partir de l'expansion de l'Islam, et jusqu'au vingtième siècle, des Noirs étaient déportés vers la péninsule arabique ou le Maghreb, comme des marchandises. En très grand nombre, peut-être de l'ordre de dix millions au fil des siècles.

Traite transatlantique

Lui : Alors les Européens n'ont rien inventé ?

Elle : Non bien sûr. Mais pendant deux siècles ils ont porté la traite négrière à un niveau de rentabilité et d'efficacité qui reste une tâche honteuse dans l'histoire de l'Europe occidentale. La France n'était pas en reste, et l'esclavage a fait la richesse des ports de l'Atlantique, à commencer par Nantes. Des bâteaux nantais comme celui-ci, la Marie-Séraphique, transportaient à chaque voyage des centaines d'hommes et de femmes, entassés à ne pas pouvoir bouger.

Commerce triangulaire

Lui : Concrètement, ça se passait comment ?

Elle : On parle de commerce triangulaire, parce que les voyages allaient de France en Afrique, puis en Amérique, pour revenir en France. À l'aller, ils emportaient quelques armes et des bijoux de pacotille, pour acheter à bon compte en Afrique des centaines d'esclaves, souvent fournis par les dirigeants locaux. Ces esclaves traversaient l'Atlantique dans des conditions atroces ; beaucoup mouraient. Les rescapés étaient vendus aux planteurs. Avec la recette, les armateurs achetaient aux planteurs le produit du travail de leurs esclaves, surtout du sucre et du café, qu'ils ramenaient en France pour être revendus avec un énorme bénéfice.

Code noir

Lui : Et tout ça avec la bénédiction des gouvernants ?

Elle : Oui, comme tu l'imagines. Louis XIV a même édicté le Code Noir : tout un ensemble de lois pour indiquer comment les esclaves devaient être traités, et punis de mort quand ils tentaient de s'enfuir ou de se rebeller.

Philosophes des Lumières

Lui : Et personne n'a jamais protesté ?

Elle : Si, tout de même. Pendant le siècle des Lumières, des philosophes ont dénoncé le scandale, comme Montesquieu, Voltaire, Rousseau, Condorcet, et d'autres. Mais tu sais, au fond, il n'y a que le racisme pour légitimer l'esclavage ; et même les philosophes des Lumières restaient profondément racistes. Dans l'Encyclopédie de Diderot et d'Alembert, plusieurs articles se prononcent clairement contre l'esclavage ; mais l'article « Nègres » est un concentré de stéréotypes racistes. Il a fallu longtemps pour que les mentalités évoluent !

Révolution haïtienne

Lui : Longtemps... et beaucoup de morts j'imagine ?

Elle : Oui, il y a eu de nombreuses révoltes d'esclaves, toutes réprimées sauvagement. Mais il y en a eu une qui par son succès, a eu un retentissement historique énorme. C'est la révolte des esclaves de ce qui était alors l'île de Saint-Domingue, la colonie française la plus prospère. En 1791, poussés par les nouvelles de la Révolution en Métropole, des esclaves se sont soulevés contre leurs maîtres, ont pris les armes et ont réussi à battre les troupes françaises. Conformément aux idéaux de la Révolution, la Convention a aboli l'esclavage en 1794.

Rétablissement en 1802

Lui : Tout allait bien à Haïti alors ?

Elle : Penses-tu ! Les planteurs qui tiraient leur richesse du travail des esclaves ne se sont pas laissé déposséder sans réagir. Sous leur influence, et voyant qu'il ne réussissait pas à mater la révolte, Napoléon a rétabli l'esclavage. Mais les troupes du grand Napoléon ont été battues par une armée d'anciens esclaves : tu imagines ? Les Haïtiens ont proclamé l'indépendance de l'île, ce que les colons ont fini par accepter, moyennant une compensation financière énorme, qui a appauvri Haïti pour longtemps.

Abolition en 1848

Lui : Mais la France a bien fini par abolir l'esclavage tout de même ?

Elle : Oui, pendant la Seconde République, sous l'impulsion de Victor Schoelcher. Tu imagines peut-être que les Africains ont reçu une compensation pour le tort causé ? Pas du tout, ce sont les propriétaires d'esclaves qui ont reçu de fortes indemnités pour la perte de leur soi disant « propriété ».

Engagisme

Lui : Oui, bon, d'accord, c'est scandaleux, mais au moins il n'y avait plus d'esclaves !

Elle : Penses-tu ! Les commerçants ont vite trouvé un autre moyen d'obtenir de la main d'œuvre captive et bon marché. Sous prétexte de leur proposer une vie meilleure, ils ont fait signer à des pauvres en Afrique, en Inde et ailleurs, des contrats avec des clauses injustes, qui en pratique les liaient à vie presque sans compensation. L'engagisme était à peine moins cruel que l'esclavage.

Esclavage moderne

Lui : Mais dis-moi, au moins c'est fini tout ça ?

Elle : Pas vraiment, malheureusement. Selon Walk Free, il existe encore de nos jours cinquante millions d'individus dans le monde qui vivent une situation proche de l'esclavage : trafic humain, travail forcé, mariage forcé... Il y a encore beaucoup à faire pour respecter l'article de la déclaration universelle des droits de l'homme qui interdit l'esclavage sous toutes ses formes.

Liens utiles

- Histoire résumée de l'esclavage ([Youtube](#))
- L'esclavage, parcours pédagogique ([Bibliothèque Nationale de France](#))
- Comprendre l'esclavage ([Fondation pour la mémoire de l'esclavage](#))
- Mémorial de l'abolition de l'esclavage ([Nantes](#))
- Esclavage dans la Grèce antique ([GrèceAntique.net](#))
- Esclavage dans le monde arabo-musulman ([SciencesPo](#))
- Traite transatlantique ([Nations Unies](#))
- Le sucre pour la douceur et pour le pire ([Arte TV](#))
- La Révolution haïtienne ([Bibliothèque Nationale de France](#))
- Esclaves et indemnités ([Repairs](#))
- Engagisme et coolies dans les colonies européennes au 19^e siècle ([Encyclopédie d'Histoire Numérique de l'Europe](#))
- Abolition de l'esclavage à la Réunion ([Portail Esclavage Réunion](#))
- L'esclavage moderne ([Global Slavery Index](#))